

Un prêtre dans la finance

Éthique

Visionnaire et d'un optimisme pragmatique, dom Pascal-André, prêtre de la communauté Saint-Martin, a lancé avec la société de gestion Meeschaert un premier fonds de partage. Unique.

On peut faire confiance à dom Pascal-André Dumont pour réconcilier Dieu et les riches, pour qui, selon l'Évangile de Marc, il est plus difficile d'entrer dans le royaume des cieux qu'à un chameau de passer par le trou d'une aiguille. Par une belle matinée de printemps, ce prêtre d'origine suisse, né en 1967, vient vanter dans des bureaux du rond-point des Champs-Élysées les qualités du fonds d'investissement Proclero, ce qui signifie en latin "pour le clergé", devant un parterre de 80 banquiers et grands chefs d'entreprise.

« Je suis un justicier d'esprit plutôt qu'un financier », précise celui qui a fait des études supérieures de droit. Séminariste à la communauté Saint-Martin, il poursuit sa formation avec des études de philosophie, de théologie puis de droit cano-

nique. En 2001, il est nommé économiste de la communauté. « Mais il est plus question de mendier de l'argent que d'économiser », sourit-il. Lorsqu'il prend ses fonctions, le compte en banque de la communauté affiche un solde créditeur de 300 000 euros.

« J'avais beaucoup de mal à expliquer à mes pères hiérarchiques que nous étions pauvres ; notre trésorerie représentait à peine trois mois de fonctionnement », dit-il. Avec l'hébergement, l'alimentation, les transports, etc., le budget annuel de la communauté est estimé à 1,5 million d'euros. Pour trouver une solution de financement, il s'en remet à la société de gestion Meeschaert et lui demande un audit des comptes. Son défi est d'anticiper

les besoins de cette communauté traditionnelle qui connaît, malgré la crise des vocations, un essor fulgurant... En dix ans, le nombre de séminaristes a été multiplié par cinq,

“Je voulais un fonds populaire : 0 % de droit d'entrée, 0 % de frais de sortie. Tout au plus 1 % de frais de gestion.”

Dom Pascal-André



Au centre, dom Pascal-André. Convaincre les épargnants d'assumer la responsabilité morale de leurs investissements.



COMMUNAUTÉ SAINT-MARTIN

pour atteindre aujourd'hui 85 futurs prêtres. Or la formation d'un séminariste coûte environ 16 000 euros par an.

La société de gestion lui propose de créer un fonds de partage : ce placement permet aux investisseurs d'épargner tout en soutenant une association. Dom Pascal-André accepte mais c'est à lui de trouver une mise de départ de 3 millions d'euros. Prenant son bâton de pèlerin, il fait le tour des grandes fondations catholiques de France (Apprentis d'Auteuil, Raoul-Follereau...) et, fort de son charisme, obtient auprès de cinq associations une première enveloppe de 3,3 millions.

Après l'obtention de l'agrément de l'Autorité des marchés financiers, à l'été 2012, le fonds démarre sur les chapeaux de roues. Le succès est tel qu'il a déjà levé 17 millions d'euros auprès des investisseurs et il passera vraisemblablement le cap des 25 millions avant le mois de juillet.

« Je voulais un fonds populaire : 0 % de droit d'entrée, 0 % de frais de sortie. Tout au plus 1 % de frais de gestion », précise dom Pascal-André. Meeschaert s'est engagé à reverser une partie de ses commissions de gestion (30 % actuellement) à la communauté afin d'en financer le fonctionnement.

Des frais réduits mais aussi une performance élevée. L'an dernier, le fonds a dégagé un rendement de 6,57 %, une très bonne rentabilité compte tenu de la composition du fonds : 80 % d'obligations et 20 % d'ac-

tions. L'équipe de gestion a pour mission de sélectionner les entreprises pour lesquelles l'économie est au service de la personne humaine. Les titres sont choisis dans cinq secteurs clés : l'alimentation, la santé, l'habitat, l'éducation et l'énergie. Les entreprises retenues contribuent aux besoins vitaux mais aussi à l'épa-

« Proclero est une goutte d'eau dans l'océan de la finance, qui pose une vraie question. »

nouissement ou à la qualité de la vie humaine. À l'opposé, l'armement, la pornographie, les jeux sont exclus du processus de sélection. Tout comme les dettes publiques qui, selon dom Pascal-André, entretiennent la spirale infernale du surendettement.

L'an dernier, le fonds a investi dans de grandes entreprises privées comme Lafarge ou Michelin, réputées pour leur éthique irréprochable. Il a également acheté les titres de petites ou moyennes capitalisations moins connues du grand public comme Naturex, le fabricant français de composants naturels pour l'industrie alimentaire.

Il suffit de se pencher sur l'encyclopédie sociale de Benoît XVI publiée en 2009 pour comprendre le sens de la gestion éthique : « Le profit est utile si, en tant que moyen, il est orienté vers un but qui lui donne un sens relatif aussi bien à la façon de le créer que de l'utiliser. » Dans les pas des papes Benoît XVI et François, dom

Pascal-André veut résolument se placer du côté des souscripteurs, qui doivent, selon la doctrine catholique, assumer pleinement la responsabilité morale de leur investissement.

« Proclero est une goutte d'eau dans l'océan de la finance, mais une goutte qui pose une vraie question », affirme dom Pascal-André. Il veut à tout prix que les investisseurs (re)découvrent la finance éthique. Pas seulement en assistant à de belles conférences sur la doctrine sociale de l'Église, mais aussi en développant des fonds de partage. Pour continuer à faire grandir son projet, dom Pascal-André s'apprête à annoncer l'ouverture d'un fonds luxembourgeois, petit frère de Proclero. Il permettra de séduire les investisseurs européens après avoir conquis le public français. D'un optimisme pragmatique, il vise un encours de 100 millions « le plus rapidement possible ». Ce qui lui permettrait d'encaisser 800 000 euros de revenus annuels et d'assurer alors la formation de cinquante séminaristes. ● M. de G.-M.

www.ctestmartin.fr

Proclero

Créé le 13 juillet 2012, agréé AMF ;
code Isin part C : FRO0I1136563 ;
code Isin part D : FRO0I1147552 ;
valeur liquidative part C : 169,87 € ;
valeur liquidative part D : 169,01 € ;
performance 2013 : 6,57 % ;
performance depuis le 13 juillet 2012 : 12,96 %.

